

Communiqué de presse
02/04/2024



**Message de Jean-Marc Ayrault, président de la Fondation pour la mémoire de
l'esclavage, en hommage à Maryse Condé**

J'apprends avec tristesse la disparition de Maryse Condé.

Puisant dans son enfance guadeloupéenne et dans sa vie d'intellectuelle sans frontières entre Afrique, Amérique et Europe, Maryse Condé a créé une œuvre puissante au carrefour de trois continents. Ses livres étaient imprégnés de la mémoire de l'esclavage et de la colonisation, du combat des femmes à travers l'histoire, et d'une sensibilité au monde qui lui a valu une renommée internationale.

De « Moi, Tituba sorcière », qui évoque l'esclavage et la persécution des femmes dans l'Amérique coloniale, à « L'Évangile du nouveau monde », qui transplante le Nouveau Testament dans la Guadeloupe contemporaine, en passant par sa série à succès « Ségou », fresque de la colonisation en Afrique, elle a mis des mots sur « les ravages du colonialisme et le chaos du post-colonialisme », comme l'a écrit la Nouvelle Académie qui lui avait remis en 2018 le « Prix Nobel alternatif » à l'issue d'une consultation populaire mondiale qui avait réuni plus de 30 000 votants.

Militante de la mémoire, elle a été la première présidente du Comité pour la Mémoire de l'Esclavage (2004-2009), qui est devenu ensuite le comité national pour la mémoire et l'histoire de l'esclavage avant d'être remplacé en 2019 par la Fondation pour la Mémoire de l'Esclavage. Depuis cette date, elle était membre du conseil scientifique de la Fondation.

Avec toutes les instances de la Fondation pour la mémoire de l'esclavage, je m'associe à la douleur de sa famille et de ses proches.

[Biographie de Maryse Condé](#)

LA FONDATION POUR LA MEMOIRE DE L'ESCLAVAGE

La Fondation pour la mémoire de l'esclavage est une fondation reconnue d'utilité publique, privée et autonome, créée en novembre 2019 qui agit pour l'intérêt général et la cohésion nationale. Son action est soutenue par l'Etat et des partenaires privés qui partagent son projet. Elle agit en collaboration avec la société civile, les territoires, le monde de la recherche, de la culture, des médias et de l'éducation pour transmettre l'histoire de l'esclavage mais aussi parler de ses héritages, par la culture, et pour la citoyenneté.

La FME est présidée par Jean-Marc Ayrault, ancien Premier ministre.

www.memoire-esclavage.org

Contact Presse FME :

Armelle CHATELIER, Responsable communication

communication@fondationesclavage.org

06 88 17 68 25